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中共中央政治局委员、外交部长王毅

就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问
3 月 7 日上午 10 时，十四届全国人

大二次会议在北京梅地亚中心举行记
者会。 本场记者会的主题是“中国外交
政策和对外关系”， 中共中央政治局委
员、外交部长王毅就相关问题回答中外
记者提问。

开创中国特色大国外交
更有作为的新局面

中央广播电视总台央视记者：中国
外交在去年取得了哪些突出的成果？ 中
央外事工作会议指出，中国特色大国外
交将进入一个可以更有作为的新阶段。
您能否介绍中国外交将在哪些方面更
有作为？

王毅：2023 年是中国外交的开拓之
年，更是收获之年。 在以习近平同志为
核心的党中央坚强领导下，中国外交开
辟了中国外交理论和实践的新境界。

一年来，习近平主席主持两大主场
外交，出席三场多边峰会，开展四次重
要出访，举行百余场会见、通话，元首外
交日益发挥不可替代的战略引领作用。

去年底召开的中央外事工作会议
上， 习近平主席对当前和今后一个时
期的对外工作作出全面部署， 形成了
新征程上中国外交战略的顶层设计。
我们将深入学习贯彻会议精神， 以习
近平外交思想为指导， 以推动构建人
类命运共同体为主线， 以更加积极主
动的历史担当、 更加富有活力的创造
精神， 开创中国特色大国外交更有作
为的新局面。

我们将更加自信自立，锻造中国外
交的品格。

我们将更加开放包容，展现中国外
交的胸怀。

我们将主持公道正义，亮明中国外
交的风骨。

我们将推动合作共赢，坚守中国外
交的追求。

中俄打造了大国关系新
范式

今日俄罗斯国际通讯社记者：今年
是俄中建交 75 周年。 这些年来，双边关
系达到了前所未有的发展水平。 在当前
国际关系全球转型下，如何最有效发掘
俄中合作的潜力？

王毅：在习近平主席和普京总统的
战略引领下，中俄新时代全面战略协作
伙伴关系保持高水平运行。

维护好、发展好中俄关系，是双方
基于两国人民根本利益作出的战略选
择， 更是顺应世界发展大势的必然要
求。 作为世界主要大国和联合国安理会
常任理事国，中俄双方打造了一种完全
不同于冷战旧时代的大国关系新范式，
在不结盟、不对抗、不针对第三方的基
础上，坚持永久睦邻友好，深化全面战
略协作。 当今世界，霸权不得人心，分裂
没有前途，大国不应对抗，冷战不能重
来。 中俄关系顺应世界多极化和国际关
系民主化的时代潮流，对维护全球战略
稳定、促进大国良性互动、推动新兴大
国合作都具有重要价值。

今年，中俄两国迎来建交 75 周年，
双方还将共同举办中俄文化年，两国关
系面临新的发展机遇。 中方愿同俄方一

道，进一步培育合作新动能，不断夯实
两国人民友好基础。

美国面对的挑战在自身
而不在中国

彭博社记者： 自去年中美元首旧金
山会晤后，中美就共同处理分歧、推进互
利合作达成共识。 但美方仍持续对华增
加贸易和科技限制。 中方认为未来这一
趋势是否会有所转变？中方将如何应对？

王毅：中美关系关乎两国人民福祉，
关乎人类和世界前途。 无论国际风云如
何变幻， 中国始终保持对美政策的稳定
性和连续性，始终本着对历史、对人民、
对世界负责的态度处理中美关系。

我们的立场就是习近平主席提出
的三原则：相互尊重、和平共处、合作共
赢。 这既是对中美关系半个多世纪经验
教训的总结，也是对大国交往规律的把
握，应当成为中美双方的共同遵循和努
力方向。

旧金山会晤以来，中美关系改善取
得一些进展，这符合两国和世界人民的
利益和愿望。 但不得不指出的是，美方
的对华错误认知仍在延续，所作的承诺
并没有真正兑现。 打压中国的手段不断
花样翻新， 单边制裁的清单不断延长，
欲加之罪到了匪夷所思的程度。 美国如
果总是说一套、做一套，大国的信誉何
在？ 美国如果一听到“中国”这两个字就
紧张焦虑，大国的自信何在？ 美国如果
只让自己保持繁荣，不允许别国正当发
展，国际公理何在？ 美国如果执意垄断
价值链高端， 只让中国停留在低端，公
平竞争何在？ 美国面对的挑战在自身，
而不在中国。 如果一门心思打压中国，
最终必将害了自己。 我们敦促美方认清
历史发展大势，客观理性看待中国的发
展，积极务实地开展对华交往，言行一
致地把承诺落到实处。 同中方一道，推
动中美关系走上稳定、健康、可持续的
发展轨道。

今年是中美建交 45 周年。 习近平
主席指出，中美关系希望在人民，基础
在民间，未来在青年，活力在地方。 我们
始终愿意与美方加强对话沟通，推进各
界人士友好往来，架起更多相互了解的
桥梁，消除不必要的误解和偏见。

不能再允许谁的拳头大
谁就说了算

新华社记者： 国际上很多领导人都
认为， 当今国际秩序未能反映和适应国
际现实力量变化，中方提出了倡导“平等
有序的世界多极化和普惠包容的经济全
球化”两大主张，受到国际社会广泛关注
和支持。 您能否就此作进一步阐释？

王毅： 世界多极化和经济全球化是
人类社会发展的大趋势， 但各方对需要
什么样的多极化和全球化， 看法并不一
致。中方的主张是，应当实现平等有序的
世界多极化和普惠包容的经济全球化。

平等的多极化，是要体现各国权利
平等、机会平等、规则平等，不能再允许
个别或少数大国垄断国际事务，不能再
允许以实力地位把国家分成三六九等，
不能再允许谁的拳头大谁就说了算，更
不能允许有的国家必须在餐桌上、有的
国家只能在菜单里。 要确保国家不分大

小、强弱，都能在多极化进程中平等参
与，享受权利，发挥作用。

有序的多极化，是要共同恪守联合
国宪章宗旨和原则，共同坚持普遍认同
的国际关系基本准则。

普惠的全球化，是要做大并分好经
济发展的蛋糕，让不同国家、不同阶层、
不同人群都能参与并享有经济社会发
展的成果，妥善解决国家间和各国内部
的发展失衡问题，实现共同繁荣、共同
富裕。

包容的全球化，是要支持各国走出
符合自身国情的发展道路，不搞发展模
式的单一化， 摒弃损人利己的单边主
义、保护主义，维护全球产业链供应链
的稳定畅通，保持全球经济增长活力与
动力。

中国愿同世界各国一道，推动世界
多极化、经济全球化朝着各国人民期待
的正确方向发展，推动全球治理朝着更
加公正合理的方向迈进。

任何理由都不能再为冲
突延续辩解

埃及尼罗河电视台记者： 国际社会
如何为巴勒斯坦人民提供必要保护？ 中
方在巴勒斯坦问题上的公正立场受到阿
拉伯国家赞赏。 结束巴以冲突的未来出
路是什么？中国还将为此发挥什么作用？

王毅：本轮巴以冲突已造成 10 万平
民伤亡， 还有不知多少无辜民众被掩埋
在瓦砾之下。生命没有贵贱之别，不能以
种族、宗教划分。 21世纪的今天，这场人
道灾难竟然无法被制止， 这是人类的悲
剧，更是文明的耻辱。任何理由都不能再
为冲突延续辩解， 任何借口都不能再为
平民被杀戮开脱。 国际社会必须紧急行
动起来， 将立即停火止战作为压倒一切
的首要任务， 将确保人道救援作为刻不
容缓的道义责任。 加沙民众有权在这个
世界上活下去， 妇女儿童应该得到亲人
们的呵护。 所有被扣押人员都应得到释
放，一切伤害平民的行为都应被制止。

中国坚定支持巴勒斯坦人民恢复
民族合法权利的正义事业，始终致力于
推动巴勒斯坦问题早日得到全面、公
正、持久解决。 我们支持巴勒斯坦成为
联合国正式会员国，呼吁个别安理会成
员不要再为此设置障碍。 我们倡议召开
更大规模、更具权威、更有实效的国际
和会，制定落实“两国方案”的时间表和
路线图。 我们主张巴以双方尽快恢复和
谈，最终实现巴以两国和平共处、阿拉
伯和犹太两个民族和谐共存。 中方将继
续同国际社会一道， 为恢复和平奔走，
为挽救生命努力，为匡扶正义担当。

只要中欧互利合作，阵营
对抗就搞不起来

埃菲社记者：中国与欧盟关系的前
景如何？ 中国对欧洲有何期待？ 怎么看
待有的欧洲国家未能加入“一带一路”
倡议？

王毅：去年是中欧建立全面战略伙
伴关系 20 周年， 双方各层级交流对话
全面重启。

事实上， 中欧并没有根本利益冲
突，也没有地缘战略矛盾，双方的共同
利益远远大于分歧。 中欧关系的正确定

位应当是伙伴， 主流基调应当是合作，
关键价值应当是自主，发展前景应当是
共赢。 我们希望中欧关系能一路绿灯，
畅通无阻。

一个强大的欧洲符合中国的长远
利益，同样，一个强大的中国也符合欧
洲的根本利益。 中欧应共同做多边主义
的践行者、开放发展的倡导者、文明对
话的推动者。 放眼全球，只要中欧互利
合作，阵营对抗就搞不起来。 只要中欧
开放共赢，“逆全球化”就不会得势。

如果还有人纵容支持“台
独”，那就是挑战中国的主权

《联合早报》记者：台湾地区选举结
束后，外界担忧台海紧张局势进一步升
级。 两岸和平统一的前景是否正变得黯
淡？ 您如何看待当前台海局势？

王毅：台湾地区选举只是中国的一
个地方选举，选举结果丝毫改变不了台
湾是中国一部分的基本事实，也改变不
了台湾必将回归祖国的历史大势。 选举
结束后，180 多个国家和国际组织重申
坚持一个中国原则，支持中方维护国家
主权和领土完整，充分说明一个中国原
则已经是国际社会的普遍共识。 如果现
在还有人纵容支持“台独”，那就是挑战
中国的主权。 如果个别国家执意与台湾
保持官方关系， 那就是干涉中国的内
政。 我相信，大家迟早会看到一张国际
社会遵守一个中国原则的“全家福”照
片，这只是个时间问题。

“台独”分裂行径是台海和平稳定
的最大破坏性因素。 要真正维护台海和
平，就必须旗帜鲜明地反对“台独”。 坚
持一个中国原则越有力，台海和平就越
有保障。

我们的政策很清晰，就是继续以最
大诚意争取和平统一的前景。 我们的底
线也很清楚，那就是绝不允许台湾从祖
国分裂出去。 台湾岛内谁想搞“台独”，
必将遭到历史的清算。 国际上谁要纵容
支持“台独”，必将引火烧身、自食苦果。

海峡两岸骨肉相连，民族根脉不可
分离。 所有炎黄子孙，所有龙的传人都
应秉持民族大义，共同反对“台独”，支
持和平统一。

早一点谈起来，和平就早
一天到来

CGTN 记者：乌克兰危机至今还没
有平息迹象。 上月您出席慕尼黑安全会
议时曾表示，中方所做的一切就是劝和
促谈，您认为何时才能回到谈判桌前？

王毅 ：在乌克兰问题上，中方始终
秉持客观公正立场，坚持劝和促谈。

任何冲突的终点都是谈判桌。 早一
点谈起来，和平就早一天到来。 只要各
方都遵守联合国宪章的宗旨和原则，妥
善解决各方的合理关切，欧洲就能真正
建立起均衡、有效、可持续的安全框架。

习近平主席提出的“四个应该”是
中方推动政治解决乌克兰危机的根本
遵循。 中方支持适时召开俄乌双方认
可、各方平等参与、对所有和平方案进
行公平讨论的国际和会。 中方期待欧洲
大陆早日恢复和平稳定，愿继续为此发
挥建设性作用。 ①5 （据新华社）


